
M. Michel Boujenah,
vous n’êtes pas le bienvenu à Alès

L’Association France Palestine Solidarité (AFPS) a appris avec stupéfaction 
la programmation par le Cratère en collaboration avec le Festival du rire de la  
Grand Combe d’un spectacle de M. Michel Boujenah le 27 septembre 2024. 

M. Boujenah s’est exprimé sur la radio communautaire juive J1 le 15 octobre 
2023, une semaine après le déclenchement par l’État d’Israël de la guerre 
génocidaire en réaction aux attaques du 7 octobre des branches armées du 
Hamas et d’autres partis palestiniens que nous avons condamnées. Les propos 
du comédien vont bien au delà de sa légitime émotion et ont scandalisé une 
partie de l’opinion publique car il justifie le déluge de feu qui emporte civils et 
infrastructures sous couvert de volonté d’anéantissement du Hamas qu’il 
assimile à des nazis. 

M. Boujenah a longuement parlé de la riposte israélienne à Gaza. Il considère 
à l’instar des politiques israéliens qu’« il faut éradiquer le Hamas » … 
même si « hélas, il va y avoir des morts, évidemment il va y avoir des 
dommages collatéraux. Mais quand les Américains ont bombardé Berlin, 
personne n’a rien dit, tout le monde trouvait ça légitime, on luttait contre 
les nazis. (…) ». Le souci pour lui ne sont donc pas les morts palestiniens 
mais le fait « qu’on va critiquer Israël (…). Je pense que les terrifiantes 
images et les actes terrifiants du Hamas (...) hélas vont être oubliés parce 
qu’il y a des gens qui mettent en concurrence la souffrance des 
Gazaouis… ». Mais il relativise instantanément ce dernier propos pour 
affirmer que « la souffrance des Gazaouis, c’est le Hamas, c’est beaucoup 
plus le Hamas qu’Israël ». Connaissant bien les Israéliens, il affirme que ces 
derniers « veulent la paix ». M. Boujenah martèle que « si les Gazaouis sont 
d’accord avec le Hamas, alors il n’y a pas de dommages collatéraux ». 

A la question « comment expliquer ce qui s’est passé », M. Boujenah répond 
qu’« on a affaire à des sauvages », et il approuve les propos du Ministre de la 
défense d’Israël, Yoav Gallant, qui traitaient les Gazaouis d’« animaux 
humains ». « Est ce qu’ils [les Gazaouis] vont amener les Israéliens à 
rentrer dans la sauvagerie absolue ? » se demande-t-il. Il pense que non car 
« l’armée israélienne est une grande armée qui est composée de soldats 
qui ont un cerveau et une dignité ».

Incontestablement, cette « grande armée » a montré de quoi elle est capable. 
Selon les chiffres avancés par le ministre de la santé palestinien plus de 40 000 

1 https://www.youtube.com/embed/NRRPICmaFSs



Gazaouis ont péri à ce jour dans ses offensives aériennes et terrestres. Dans 
une correspondance d’experts publiée par la prestigieuse revue médicale The 
Lancet2 début juillet il est fait état d’au moins 186 000 morts car « il y a entre 
trois et quinze fois plus de personnes qui meurent indirectement pour chaque 
personne qui meurt de manière violente ». 

Rappelons que des 2,3 millions d’habitants de la Bande de Gaza, 2 millions 
ont été déplacés deux, trois, cinq, dix fois et ont subi des bombardements 
jusque dans des zones déclarées comme sécurisées par les autorités 
israéliennes. La quasi totalité des infrastructures sont détruites, plus aucun 
hôpital ne fonctionne normalement, l’eau potable est extrêmement rationnée, 
les réseaux d’assainissements sont saccagés. Il n’y a pratiquement plus 
d’électricité et les aides humanitaires n’arrivent qu’au compte-goutte. Et ne 
parlons pas des écoles, universités, sites archéologiques, terres agricoles, 
habitations, etc. qui sont détruits. Il n’existe quasiment plus rien.

Comment caractériser ce qui se déroule dans la Bande de Gaza ? De plus en 
plus d’experts utilisent la qualification de génocide. La Cour internationale de 
Justice quant à elle considère qu’il existe « un risque plausible de génocide ». 

A notre connaissance, M. Boujenah n’a à ce jour ni dénoncé les crimes de 
l’armée israélienne ni les discours des responsables israéliens qui les justifient. 
Il a toujours décrit son soutien pour Israël comme « indéfectible ». Tout au 
plus a-t-il, en raison des fortes critiques rencontrées suite à cette interview, 
nuancé ses propos en déclarant « souffr[ir] pour toutes les victimes civiles 
palestiniennes et israéliennes »3. Déjà en 2009 il exprimait une « admiration 
pour Israël tout à fait justifiée lorsqu’on sait que le peuple auquel 
j’appartiens veut la paix avant tout. Mêmes leurs leaders comme Sharon 
ou Rabin - à la base des militaires et des guerriers - se sont révélés, dans 
l’exercice du pouvoir, comme de très grands hommes de paix »4. Quand on 
connaît les massacres commandités sous la direction en particulier d’Ariel 
Sharon, on peut se demander quel genre de paix désire M. Boujenah ? Celle 
des cimetières ?

Aujourd’hui, il ne s’agit plus seulement de déplorer les morts, de souhaiter un 
cessez le feu et d’évoquer la paix, le président Macron le fait déjà. 
Aujourd’hui, il ne s’agit plus de liberté d’expression mais de prendre 
clairement position avec des actes forts contre le génocide en cours et la 
complicité du gouvernement français. 
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2 Libération, 9 juillet 2024
3 https://tinyurl.com/3j87we3x
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